

El Director
Pablo J. Alvarez

EL MEDINENSE

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MORALES Y MATERIALES. CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA

Se publica todos los domingos.

ADVERTENCIAS.

La correspondencia se dirigirá á la Redacción, calle de Fodilla, núm. 4, á nombre de D. Pablo Palacios Alvarez.—Los artículos, poesías, etc. que se nos presenten, serán de su entera conveniencia, no devolviéndose los originales aunque no se publiquen.—Las esquelas de defunción que se hagan en esta imprenta se insertarán gratis en este periódico.

Año III.—Núm. 85.

MEDINA DEL CAMPO

21 DE ABRIL DE 1889.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Medina del Campo 25 pesetas.—Fuera de la población 30.—Trimestre, 75.—Semestre, 1.25.—Número suelto, 10 centimos.—La suscripción en el periódico por cualquier correspondiente de fuera de la población, indica que continúa el abono.

La primavera.

Los astrónomos colocan esta hermosa estación del año en uno de los días veinte ó veinte y uno del mes de Marzo, y la palabra responde perfectamente á la idea que expresa, atendido su probable origen, pues dicha voz parece se compone de las latinas *primus*, *a*, *um* que significa cosa primera, y *ver*, *eris* que significa verano, porque en efecto aquella estación viene á ser el anuncio de esta otra, que también denominamos estío. Los médicos á su vez tienen su primavera, que suele ordinariamente adelantarse á aquella, y viene á ser como el preludio del despertar del atarido invierno. La temperatura se suaviza un tanto, pues el sol alejado ya del trópico de Capricornio, se acerca al ecuador y le traspone en busca del de Cáncer, y sus rayos benéficos licuando los hielos y las nieves en las hondonadas, cumbres y flancos de las montañas, hacen aumentar el caudal de arroyos y ríos, y los gérmenes ocultos cerca de la superficie de la tierra sintiendo su influencia, empiezan á agitarse levemente, crecen, rompen su vestidura de invierno y se desarrollan á su amoroso contacto: y si estos seres dan á su modo la bienvenida á la primavera, la golondrina, la abubilla y otras aves, mensajeras del buen tiempo, llegan huyendo desde el Sur ó mediodía acosadas por ese mismo sol, á buscar un clima mas fresco, donde encuentren las crisálidas é insectos con que han de alimentarse, y que ya el calor había matado en las regiones de que proceden. ¡Admirable enlace, armonía y previsión de la sabiduría infinita del Criador del mundo! ¡La misma causa, al parecer, de la muerte es originaria también, por modo igual, de la vida! Los lindazos, los sembrados, las praderas empujan su verde alfombra con flores de los mas bellos matices, suaves al principio, y que luego casi insensiblemente van haciéndose fuertes y brillantes á medida que extraen por decirlo así la materia colorante encerrada en los rayos luminicos del astro del día. Las yemas de los árboles, búcaro cerrado, donde se oprimen jugos y aromas, hojas y flores, desunen las caprichosas piezas de su cora-

za, para dejar á las prisioneras ostentarse sus galas en la anual fiesta del Himno que el sol y la tierra celebran con pompas y regocijos siempre los mismos, pero siempre nuevos, porque la observación nos descubre cada año detalles y maravillas, que habían pasado desapercibidos en otras ocasiones. Las abejas se preparan á sacar sus crias, é inician sus trabajos para labrar los exquisitos panales, y todo en fin se rejuvenece y despierta á vida mas activa, mas alegre y mas llena de encantos.

Así en lo expiritual, hoy, después de la cuaresma, que es á modo de invierno del alma, donde han imperado las ideas graves, los sentimientos austeros, como la muerte, la eternidad, los premios y los castigos, el exámen de la miseria y nadería del hombre en este valle de desierto, pues por él pasa deshaciéndose como polvareda que arrebatara el viento, como humo que se deshace, como sombra que se desvanece; hoy, repetimos, entona la Iglesia Santa de Jesucristo el sagrado, el simpático, el divino *aleluja* que anuncia una primavera expiritual. Por eso ya se quitaron los oscuros velos del templo, enmudecieron las voces solemnes del misere, impregnadas de amargura, y entra la luz á torrentes por los ven-

tales de los templos, y ostentan las aras y las imágenes sedas y encages, ramilletes y guirnaldas, y el órgano hace estremecer con vibrante armonía los rosetones de las altas bóvedas, hasta donde llegan con su grato aroma las nubes del incienso, quemado en el eucadenado vaso de plata, ofrenda á la gloria, á la magestad, al poder, providencia, y misericordia del Redentor del mundo.

Pero reparemos, si, que hoy es el día de la Pascua, y pascua florida y pascua de resurrección. ¿Habrémolos hecho nosotros el *pasage* (que esto significa pascua por su etimología) desde el pecado al arrepentimiento y enmienda? Habrémolos (ya que es pascua florida) llenado nuestro espíritu con las hermosas flores, buca marchitas, de una contrición perfecta? ¿Habrémolos en fin (puesto que estamos en la pascua de resurrección) resucitado nosotros á la vida de la gracia, desde la muerte de la culpa? Si no lo hemos hecho, seremos una excepción de la naturaleza toda, que comienza nueva vida, mientras nosotros permanecemos en la obscuridad, y en el letargo del invierno, sin mejorar nuestra existencia, sin corregir nuestras faltas, sin enmendar nuestros malos hábitos, sin prodigar el bien que podamos en pró-

de nuestros semejantes.

Esta navecilla del corazón humano es de muy difícil gobierno, es verdad; los mares, por donde surca, ocultan abisnos y tienen tempestades mas terribles que las del Oceano mismo: pero ¡ah! con buena voluntad, con voluntad decidida, seguras son las azucenas de *lo alto*, los auxilios de *la gracia*; y entonces no hay temor al naufragio, la victoria es segura, habrémos entrado, á la vez ó poco después que en la primavera médica y en la astronómica, en la primavera expiritual que nos ha de traer, si en ella persistimos, los mas seguros frutos, puesto que han de durar por toda la eternidad.

T. J. S.

EL CRIMEN

DE LA

Calle de Fuencarral

La comisión de este crimen está dando motivos para que algunos periódicos madrileños entretengan malamente el tiempo y exploten de la manera mas escandalosa al novelesco pueblo de Madrid que ávido de novedades y noticias de efecto entretiene sus ocios con infinitas paparruchas á fin de

40 FOLLEIN DE EL MEDINENSE

ro; ¡seamos fieles á nuestro juramento! ¡Muramos esclavos del deber!

—¡Muramos, muramos! gritaron con decisión agrupándose bajo aquella venerada enseña.

El entusiasmo había llegado á su término; aquellos hombres que momentos antes zozobraban en horribles escollos, ahora se hallaban dispuestos á contrarrestar el mando entero, y á sacrificarse con su bravo jefe si tal se les ordenaba.

Rui-Pero fué el encargado de llevar la contestación al rey.

Los sitiadores estaban acostumbrados á ver en los del castillo cosas al parecer tan sobrenaturales, que cuando vieron salir á Rui-Pero no pudieron abogar un grito de admiración repetido en todo el campamento, todos los

LA LEALTAD DE UN MEDINENSE 37

mas recurso que morir como buenos, en cuyo caso la victoria que alcanzó el rey Alfonso será un sangriento sarcasmo que abatirá su desmedido orgullo, ó bien aceptar el perdón que se nos ofrece salvando la vida en trueque de una eterna infamia.

Estas palabras dichas con vehemencia, escitaron la exaltación de los soldados, en cuyos rostros se pintó con oscuras tintas la hereza y la abnegación: era lo que el alcaide deseaba; pero sin demostrar haberse apercebido de ello, prosiguió:

—Mi resolución está tomada: he jurado á D. Diego la defensa del castillo, y lo cumpliré hasta mi último momento: creo que vosotros estáis en la misma obligación, y que el ejemplo de nuestros compañeros debiera servir

hacer más llevadera la vida. Ante el mundo civilizado representamos un papel poco en armonía con la moralidad y buenas costumbres, pues no de otro modo se explica que haga 10 meses sea el citado crimen el que facilite los primeros materiales para llenar extensas columnas en los periódicos madrileños.

Los extranjeros supondrán que vivimos confinando con el Congo ó la Zululandia al ver, como cosa inaudita, el farrago de detalles que á diario nos traen de allende el Guadarrama para llamar la atención de criaturas y domésticas que movidos á veces de cierto orgullo de celebridad pudieran dar lugar á varias ediciones de Higiniás y Ávilas.

Hace una olimpiada próximamente que se perpetró en esta Villa un triple asesinato con circunstancias extraordinarias de alevosía, encarnizamiento, y osadía sin igual y para dar mas publicidad á aquel drama sangriento mandamos á la mayor parte de la prensa madrileña el periódico que en aquella época se publicaba y vimos con sentimiento que solo un escaso número de periódicos dedicó dos líneas á aquél triple horripilante crimen.

Hace poco se han robado cinco millones de reales en un centro importante de Madrid y sólo ligeramente se dió la noticia sin que después se hayan vuelto á ocupar de hecho tan escandaloso y atrevido.

¿Cuál, es pues, el móvil de que haya en esta causa tal desarrollo de detalles y minuciosidades que no vienen al caso? Nosotros no podemos creer lo que el público malicioso sospecha. Unos dicen que los muchos billetes de banco de doña Luciana necesitan airearse y pasar de Herodes á Pilátos para evitar que crien moho. Otros temen que las infinitas menedas de oro de la desventurada Borcino se oxiden estando acumuladas en un solo punto, cuando

es bien sabido que ni los ácidos más enérgicos, ni los álcalis, ni otros agentes poderosos de la química atacan el oro fuera del agua régia única que tiene acción sobre el brillante y amarillento metal.

La misión de la prensa política no es esa, caballeros. El suscriptor no contribuye con su óbolo para que con su lectura sueñen algunos con ser Candelas ó José María y la estupénda fama de las Higiniás llegen hasta el extremo de esta desdichada mugar que está dando 15 y raya á los mas duchos en la criminalidad. Produce náuseas que un crimen como los que á diario se cometen en la coronada villa se zarané tanto é intervengan tan infinito número de testigos, sin que la mayor parte tengan viso de verdad y sólo en hipótesis ó remotas sospechas pueda descubrirse pequeño indicio del convencimiento de los pormenores, no de haber tomado parte en el crimen de la viuda de Varela.

¿Cuándo terminará la chochez de los madrileños? Nunca ¿Hay algun medio para concluir con la ociosidad? La ley de vagos. De esta manera no habria curiosos que zanganeando, hacen mas interesantes las relaciones para despertar la curiosidad y hacer mas llevadera su vida.

A. V. A.

Variedades.

ALFILERES Y AGUJAS.

Ese pequeño instrumento llamado *alfiler*, tan útil, tan cómodo como preciso, y mirado con tanta indiferencia por lo barato que cuesta, es sin embargo, una de las más admirables producciones de la industria humana. Nadie

fija la atención en su extraordinaria baratura ni en su indiscutible utilidad. Es el más bello ejemplo que puede presentarse de la división del trabajo.

En efecto; supongamos que se emplean catorce obreros haciendo alfileres, pero que cada uno los hace aparte. Al fin del día cada obrero habrá hecho veinte alfileres y los catorce obreros doscientos ochenta, que valen poco más ó menos diez céntimos, cantidad que ha de distribuirse entre ellos.

Es decir, menos de un céntimo para cada uno. Pues bien. Supongamos ahora que esos obreros tengan el trabajo dividido, y que cada uno se emplea en una sola cosa, lo cual será motivo de menos distracciones, de mayor perfección y economía de tiempo. Uno se encargará de cortar en pedacitos el metal; otro en colocar en espiral la cabeza del alfiler; otro en afilar la punta, etc. Resultando que al terminar el día habrán fabricado cien mil alfileres, cantidad bastante considerable y que es en realidad mucho mayor con las modernas máquinas. He aquí las ventajas de ese principio económico, llamado de la *división del trabajo*.

Parece ser que el uso de los alfileres se introdujo en Francia 1510, y Catalina de Howard, segunda esposa de Enrique VIII, los introdujo en Inglaterra tres años mas tarde, época en que tambien se introdujeron en España. Antes de la invención de los alfileres, se usaban los huesos de pescados y otras cosas semejantes; pues eso significa *al-fil-el*, *alfiler*, pedacitos de madera afilados para unir las telas, etc.

La fabricación de estos pequeños instrumentos exige diversas operaciones, como ya se ha dicho, y es oficio de fatales consecuencias para los obreros, por la funesta acción que ejerce en sus órganos el óxido de cobre.

No sabemos por qué S. Apolinario es patrón de los fabricantes de alfileres,

pues en los tiempos en que floreció este santo obispo no se habían inventado estos instrumentos.

El alfiler ha desempeñado un papel muy importante en las supersticiones de los siglos pasados. En Portugal, según Leite de Vasconceloz en sus *Tradigoes populares*, quien da un alfiler, quiere significar amor de un año y un día. En algunos puntos de Portugal, dice el mismo autor, se clavan en las puertas pedazos de hierro y alfileres para protegerlas contra las brujas, costumbres que quizá haya dado origen á poner esos grandes clavos en las casas antiguas de nuestra península. Un médico inglés refiere haber encontrado bajo la piedra del hogar de una casa en reparación, una botella con doscientos alfileres torcidos para preservarla de los duendes y brujas. Arrancando el corazón á una gallina negra viva todavía y clavándole muchos alfileres, con la evocación de una palabra mágica contra alguna persona, ésta se *seca*, según las supersticiones del vulgo. En cambio este mismo vulgo dice que llevando siempre en el bolsillo un limon al que se arrolla en forma de cruz dos varas de cinta negra, sujeta á él con alfileres, se libra uno de todas las desgracias. ¿Y qué diremos de los pozos de deseos de Inglaterra y Bretaña, donde hechan las machachas alfileres retorcidos, y de la Virgen de los Alfilereros de Toledo, y de tantas otras cosas en que el alfiler desempeña un papel tan distinguido?

(Se continuará.)

Crónica Local.

Los momentos sagrados de jueves santo en Medina del Campo en el presente año de 1889 han sido poco mas ó menos los que ya describíamos en el próximo pasado; por lo cual nada decimos de ellos. Solamente uno se ha estrenado, y por cierto que reúne á la sencillez la elegancia y cierta severidad, cualidades no fáciles de conciliar en la proporción debida. Este ha sido el que las Religiosas Isabeles de esta población han hecho colocar en su pequeña, pero lirda y aseada Iglesia. Vamos á decir cuatro palabras respecto á dicho monumento.

En el primer término se notan dos altas columnas que semejan de piedra gris junto á las paredes laterales del presbiterio y encima del último escalón del mismo: sobre ellas se apoya el arco peraltado que parece sostener la bóveda.

Junto á las bases de estas columnas se destacan dos guerreros romanos con casco y coraza empuñando las aceradas lanzas. Una guardamalleta encarnada de mas de dos metros de ancha pende de la bóveda, en cuyo centro ó peralte aparece cogida por una abrazadera de raso azul á oro: de ambos lados bajan por delante de las columnas dos pabellones tambien de color rojo y fleco de oro como la guardamalleta hasta cerca de las cabezas de los soldados romanos ya mencionados: En segundo término se abre en el centro un arco ogival decreciente compuesto de cinco bocetes ó medias cañas salientes; á ambos lados de él se vén dos pilares tambien salientes con adornos de gusto gótico, y sobre ellos se hallan de pié dos arcangeles; uno con una cruz y otro con una columna: sobre este arco y por cima de la cornisa ó friso, se encuentra pintado con muy buena perspectiva el *Concilio*. Jesus, nuestro Salvador, ocupa el centro de la mesa y á sus la-

decernos en el buen camino; pero sois libres en seguir ó desechar mi suerte; el que prefiera la deshonra á la muerte, puede desde luego mostrar su voluntad para aprovechar el perdón que el rey ofrece.

Calló, y un profundo silencio sucedió á sus palabras; espero este silencio era sobrado elocuente: aquellos rostros no demostraban pesar ni arrepentimiento, sino por el contrario, la decisión mas enérgica, el entusiasmo mas sublime.

Así lo comprendió Marcos Gutierrez, pues que después de recorrerlos con la vista, exclamó:

—Vuestros semblantes me dicen mas de lo que pudieran vuestros labios: ¡gracias, amigos míos, gracias! Quien así comprende su deber prueba que

tiene honor; y el hombre de honor, muere antes que mancillar su nombre. Todos estais dispuestos á morir con vuestro caudillo ¿no es verdad?

—Si, si, contestaron todos con heroísmo.

—¿Podré decir á don Alfonso que la guarnición del castillo de Anguiar conoce su deber, y morirá antes que entregarse?

—Si, si, eso es, le replicaron.

—Bien, así lo haré y... ¡quién sabe!.. quizá esta resolución nos salve de la muerte y el deshonor.

—Cúmplase la voluntad de Dios, dijeron algunos.

—De cualquier modo, amigos, siguió el alcaide levantando en alto la bandera de D. Diego donde se veían bordadas las armas de la casa de Ha-

dos los doce apóstoles.

En el fondo del pórtico antes citado, y en tercer término, que se hace mas lejano por causa de la perspectiva, y rodeado de angeles está el sagrario circundado de rayos de luz. En el primer escalón se alza una pequeña cruz oscura con hermosa sábanilla blanca, y á su pié una escultura de la Virgen.

Damos nuestro parabién á D. Angel Tobalina, pintor de esta villa, y autor de este bien entendido monumento. En los varios que ha pintado para los templos de Medina se advierten los progresos de tan laborioso artista.

A VUELA PLUMA.

Con una tarde hermosísima y mucha concurrencia, y abundancia de cera se ha celebrado el viernes último la tradicional procesión del Santo entierro, que salió de la Iglesia Colegiata, á las seis de la tarde, y siguió la carrera de costumbre, á saber, por la plaza Mayor á lo largo de las aceras de la Mercería y soportales del Peso, entrando por la calle de Padilla y pasando inmediatamente á la de la Plata, plazuela de la Cruz, calles de S. Martín, y del Almirante para volver á la Plaza Mayor por el extremo opuesto al de su salida.

Los ocho pasos que formaban la procesión han sido los de otros años, es decir, el de la Oración del Huerto, Jesús atado á la columna, La cruz acuestas, La crucifixión, El descendimiento de la Cruz, de composición muy bien pensada y hecha; Nuestra Señora de la quinta angustia, escultura interesante y de mucha devoción en Medina, El santo sepulcro, urna muy bien trabajada, por el ya viejo artista D. Santos Sáez; y La Soledad, cuyas andas llevaban los estudiantes de derecho D. Valentin Vega, D. Octaviano Lago, D. Antonio Roman, y el joven D. Juan José Alonso.

La presidencia eclesiástica y civil han estado á cargo del Sr. Beneficiado de la Colegiata D. Juan Martín, y del Regidor D. Félix Velayos.

Han asistido una comisión de Sres. oficiales de los batallones de esta Zona militar; y la benemérita guardia civil de toda gala y con las armas á la fune-rala escoltaba la sagrada urna, detrás de la cual la banda de música de esta villa tocaba á intervalos marchas fúnebres. La profusión de luces cerca del Paso de Nuestra Señora de las Angustias era excesiva (si en esto pudiera haber exceso) lo cual se explica por la gran devoción que se la tiene en la población, pero chocaba con la escasez de acompañamiento á los demás Pasos. No culpamos á nadie, pero llamamos la atención de cuantos lean estas líneas, para que se procure evi ar este pequeño inconveniente, algo frecuente en esta villa en semejantes solemnidades. Bien distribuidas las hachas las procesiones lucirían mucho más: háganse cargo todos los que á ellas asistan, que tan dignos de admiración son unos pasos como otros, para el que verdaderamente acude con espíritu religioso á tales actos.

El lunes 22 del presente, serán licenciados los cabos y soldados de los cuadros de Depósito y Reservas de esta Zona Militar, en cumplimiento de lo prevenido por la superioridad.

Nos lamentamos de que una calle tan céntrica, como lo es la calle del Almirante se encuentre en tan lastimoso estado, pues en estos días de lluvia es difícil dar un paso sin que se llene uno de fango y sin exponerse á quedar sin narices, á causa del mal empedrado y por lo poco alumbrada que se encuentra la inencionada calle: á más parece estar convertida en semidero público, por lo que creemos sus vecinos están purgando en vida todos sus pecados.

Han sido detenidos en La Seca por la guardia civil, varios sugetos que se cree tengan participacion en el robo verificado hace algunas semanas en el domicilio de D. Tomás Bayou.

Se dice que una importante fundición de hierro establecida en un pueblo de esta provincia es muy probable se traslade á esta villa, por efecto de las ventajas que la proporcionarían las varias vías férreas que aquí existen, para traer las primeras materias de esa industria, y esportar los productos de la misma. Mucho celebraríamos que se llegase á realizar dicha traslación porque nos parece evidente la utilidad que reportaría así el dueño de ella como esta localidad, la cual en nuestro sentir y andando el tiempo ha de convertirse en población fabril de mucha consideración.

Miscelánea.

Una cosecha prodigiosa.—A una revista italiana le ha llamado la atención la abundancia de fruto producido por ciertas cepas. En Francia-dico, aun reconociéndose el valor de la vid americana denominada York-Madeira, se lamenta, del retraso con que se desarrolla, haciendo esperar durante muchos años el fruto. No sucede lo mismo en Italia con el York-Madeira genuino, si se propaga con estacas cortadas de plantas feraces. En una viña de dos años y de terreno formado por una mezcla de cascajo y arena, se han obtenido los sarmientos de 5 metros de longitud; pero lo sorprendente ha sido la producción de uva. Un pequeño liño de 18 cepas, cultivadas en el huerto principal del Comercio de Crema, y plantadas á la distancia de 1,50 metros las mas próximas, distancia igual á la que se separa unos liños de otros, se han recolectado 109 kilogramos de uva. De manera que pudiendo plantarse á la distancia indicada 4.440 cepas por hectárea, y correspondiendo 6.05 kilogramos de fruto á cada pié, daría el majuelo 26.862 kilogramos de uva, es decir, que se obtendrían 149,23 hectólitros de vino, supuesto que 180 kilogramos de fruto dan un hectólitro de mosto.

El célebre capitalista palentino-americano D. Carlos Casado del Alisal, ha remitido al ilustre Peral para que lo emplee en su invento dos millones de reales.

Felicitaciones como esta no necesitan comentarios.

Por circular de la Dirección de Administración local se ha declarado que la de Penales debe ingresar al municipio de Medina del Campo la cantidad

de 5,121 pesetas 91 céntimos por socorrer á los penados del tránsito.

Reconocimiento del sulfato de cobre.—Generalmente el sulfato de cobre del comercio es impuro; contiene en mayor ó menor cantidad sulfato de hierro.

El mejor medio para reconocer su pureza consiste en disolver un poco de la sal pulverizada en agua puesta en un vaso, y una vez disuelta añadirle unas gotas de amoniaco líquido.

Si el sulfato de cobre es puro, el líquido toma una preciosa coloración azul, perfectamente limpia y sin peso alguno, mas si contiene algun sulfato ferroso, la solución se oscurece, se enturbia y deja en el fondo del vaso un depósito azul mucho mas oscuro.

Nuestros lectores que usen el sulfato de cobre para combatir la *peronospora* deben verificar el reconocimiento indicado en las anteriores líneas, siempre que adquieran alguna cantidad de la sopradicha sal, pues cuanto más puro sea el sulfato de cobre, mayor energía tendrá para curar el mildew

ULTIMA HORA DEL MERCADO EN MEDINA DEL CAMPO

Trigo	de 39	á 39'00	rs. fanega
Cebada	» 18'00	» 18	»
Centeno	» 17'50	» 00	»
Algarrobas	» 16	» 16'50	»
Garbanzos	180	— 45 — 110	»

Medina del Campo.
Imp. de Pablo Federico Alvarez.

GRAN BAZAR DE PIO SANCHEZ

En este acreditado establecimiento, encontrarán mis favorecedores los mas nuevos y excelentes surtidos en Quincalla, Bisutería, Loza Cristalería. Lámparas colgantes y de mesa Bateria de cocina, armas, paraguas y sombrillas. Gran novedad en sombreros para Caballeros y niños. Depósito de Calzado de las mejores fábricas de Barcelona, para Caballeros Señoras y niños. Surtido permanente en Capas, de cristianar, Sombreritos para id.

Precios increíbles en Camas, de hierro, inglesas y del país, Gran novedad en transparentes para balcones y ventanas en todos los tamaños; é infinidad de géneros de España y del Extranjero El público que me honre con sus visitas encontrará precios tan ventajosos como clases inmejorables.

NO CONFUNDIRSE
GRAN BAZAR
DE
PIO SANCHEZ

Rua, 5.—MEDINA DEL CAMPO

Sastrería
DE
PEDRO AMARELO.
PADILLA, 13, BAJO

GRAN BAZAR DE ULTRAMARINOS. POR MAYOR Y MENOR.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la Sierra, jabón, Arroz, petróleo, sal, arroces, azúcares caídos; cafés, chocolate, de Astorga y otros chorizos y jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del Reino y extranjeros, aguardientes valencianos y espíritus

FRANCISCO CARRION,
—1 PLAZA MAYOR 4—
EN MEDINA DEL CAMPO

ANACLETO MESTRE
MAESTRO DE OBRAS
(PRÁCTICO)
Taller de carpintería y ebanistería
Plaza de la Cruz, núm. 4.
MEDINA DEL CAMPO.

LA VERDAD
FABRICA DE CHOCOLATES
DE
GERÓNIMO GARCÍA

FERNÁNDEZ
Plazuela del Sol—Medina del Campo.
El gran crédito que en plazas importantes como en pueblos ha adquirido esta marca, ha hecho aumentar su elaboración, trabajando horas extraordinarias si se han de servir las notas que diariamente se reciben. Esta aceptación del público, es el mejor testimonio de la bondad y pureza de los chocolates de esta casa.

CARAMELOS PERAL
(de varias esencias)
Con el retrato del célebre marino español, en la cubierta.
Se venden en la Confitería de
ARCEDIANO ROBLEDO
Bravo—7 y 9 Medina del Campo

SASTRERÍA
DE
EUGENIO RODRIGUEZ,
Padilla num. 21.—Medina del Campo

FLOR Y NATA MEDINENSE
CONFITERÍA Y CERERÍA
DE
BONIFACIO MUÑOZ.

El dueño de este establecimiento, agradecido del público Medinense y pueblos convecinos ofrece aumentar sus artículos, contando para esto con grandes surtidos en dulces franceses y del país: chocolates de Astorga y otras fábricas; completo surtido de vinos de Jerez y Licores. Alta novedad en cajas de lujo y cartuchos para dulces. Especialidad en pastas y pasteles de diferentes clases.

